
ЮБИЛЕЙ ЮРИЙ ЧИРКОВ: 
О ЖИЗНИ И ЗАВЕТНЫХ МЕЧТАХ 
«Нас подружила газета» 

- С Юрием Чирковым мы зна
комы очень давно, но подружила 
нас газета, -рассказал близкий друг 
художника Владимир Титов. -
В 90-е годы я стал редактором 
«Двинской правды», с которой он 
всю жизнь сотрудничал и внес нео
ценимый вклад и в газету, и в обще
ственную жизнь Котласа. Юрий 
Иванович - человек с большим 
чувством юмора (об том знают не
многие), обладающий множеством 
талантов, большой труженик. 
У него достаточно поводов для гор
дости, хотя при этом он скромен. 
Юрий Чирков - член союза журна
листов России, участник передвиж
ных выставок, один из организато
ров товарищества художников. Не
давно они отметили 25-летний юби
лей, но, заверяю, на самом деле то
вариществу более полувека — так 
давно они работают. О Юрии Чир
кове писали очень много. Однако 
пока никто так и не смог написать 
его подлинный словесный портрет, 
настолько это многогранный и та
лантливый человек. 

Яркие события 
Свой юбилей Юрий Иванович 

отмечает персональной выставкой 
«Жизнь в палитре». 

Выставка интересна не только 
тем, что здесь представлены карти
ны разных периодов жизни худож
ника: 70-е годы, 80-е, 90-е. Особое 
место отводится последним рабо
там, написанным за этот год. 

- Год перед юбилеем был очень 
активным, - рассказывает Юрий 
Иванович. - Вместе с нашей твор
ческой группой художников много -
ездили, много работали. Побывали 
в Польше и Скандинавии. 

Как говорит художник, быть 
за границей - это все равно, что 
всю жизнь питаться в общепи
товской столовой и вдруг попасть 
в ресторан: 

- Другие люди, другой мента
литет. .. Елки, сосны - вроде бы те 
же, что и здесь, но вокруг чистота и 
порядок, которых у нас никогда не 
будет. Во фьордах свободно стоят 
яхты, в Швеции в лесной глухомани 
на берегу озера мы наткнулись на 
домик с верандой из калиброван
ного бревна. В окно виден бар, ря
дом, на озере, лодочка. И ведь ни
кто не покушается все это сломать, 
испортить, разграбить! Красивое и 
тихое место, мимо которого нельзя 
было пройти, чтобы не задержать
ся. Посидели, порадовались за то
варища-шведа, кому бы ни принад
лежал этот дом. Хотя к некоторым 
их традициям и особенностям жиз
ни мы привыкли не сразу. 

- Что же было непривычным? 
- Норвегия вообще страна, в 

нашем понятии, дорогая. Непри
вычно было есть без хлеба. Тако
го, как наш, у них нет. Есть хлеб
цы, очень тонкие. Пищу норвеж
цы готовят без соли, она подается 
отдельно. 

Тем не менее Скандинавия про
извела на котласских художников 
неизгладимое впечатление. Юрий 
Иванович вернулся из Норвегии с 

Известному художнику и верному другу нашей газеты 
Ю р и ю Чиркову исполнилось 70 лет 

Среди работ Юрия Ивановича есть 
иллюстрации к книгам, роспись 
стен и интерьеров. 

Кстати, год назад произошло 
еще одно событие. Был утвержден 
герб Котласского района. Его соав
тором является Юрий Чирков. 

- Юрий Иванович, идея разме
стить на гербе динозавра принад
лежит именно вам. Но почему ди
нозавр? 

- Как известно, его останки на
шел на территории района профес
сор Амалицкий. Такое событие мож
но прямо называть сенсацией. Дино-
завр-это же готовый бренд, возмож
ность для «раскрутки». Жаль, что 
этим никто не хочет заняться. Ну, и 
потом динозавр на гербе - это ори
гинально, до сих пор до такого никто 
не додумался. Даже в Геральдической 
палате идею отметили. 

Как все начиналось 
Всегда интересно расспросить 

творческих людей, с чего началась 
их деятельность. Порой начало бе
рется с довольно занятных историй. 
Однако Юрий Чирков будет, пожа
луй, исключением из правила. 

- Я рисовал всегда, - говорит 
художник. - Мой дед рисовал, был 
лучшим маляром на Горьковской 
железной дороге. Немного рисова
ла и мама. Я хорошо помню ста
рый Котлас, потому что в детстве 
старался запечатлеть увиденное. К 
примеру, запомнилась парашютная 
вышка. Она стояла на том месте, где 
сейчас находится здание районной 
администрации. В свое время в га
зете были рубрики «Шел по городу 
художник», «Родной город». В них 
я старался рисовать уходящий го-

15 полотнами (две картины прода
ны в Норвегии), да и после поездки 
работал продуктивно. 

- Места в Скандинавии потря
сающие - рисовать бы и рисовать. 
Ну, а горы можно писать беско
нечно. 

... Есть у Юрия Чиркова замеча
тельная картина-«Дом, где учился 
Коперник», живо передающая ат
мосферу и настроение города. Эта 
работа написана во время поездки 
в Польшу. Величественных пейза
жей, которыми изобилует Норве
гия, в Польше, разумеется, нет. Но в 
Тарнуве и Кракове, судя по карти
нам, тоже работалось с удоволь
ствием и энтузиазмом. По крайней 
мере, средневековые улочки и дома 
производят особое впечатление. 

- Я человек, так сказать, «всеяд
ный», - признается Юрий Ивано
вич. - Работаю во всех жанрах: пор
треты, пейзажи, натюрморты. Но, 
согласитесь, глупо ехать в другую 
страну, чтобы написать натюрморт. 
Поэтому из поездок привожу в ос
новном пейзажи. А уж потом, бла
годаря собранным впечатлениям, 
еще долго работаю у себя в студии. 

- Но какие-то предпочтения в 
жанрах все-таки есть? - спрашиваю. 

- Абсолютно никаких. Рисую 
все, что вижу. 

- А как вы выбираете натурщи
ков для своих портретов? 

- Я их не выбираю. Рисую по
стоянно и всех подряд. Когда еду, 
например, в поезде, могу перери
совать всех пассажиров и провод
ников. Поэтому портретов, в том 
числе карандашных, у меня мно
жество. 

Как известно, творчество худож
ника не ограничивается живописью. 

род, потому что знаю: людям это 
очень интересно. Тем более что 
старый город уходит, а новый не 
получается. Можно, конечно, при
менить фотографию, но ведь она не 
всегда может полностью отразить 
прошлое. А вот при помощи живо
писи, рисунка можно передать не 
только изображение, но и настрое
ние, атмосферу. Словом, более ре
алистичную картину. 

- Когда, по вашему мнению, 
вы написали первую серьезную 
работу? 

- Все работы серьезны, каждая 
для своего периода. В восемь лет 
маленький художник рисует карти
ну, и она действительно серьезна и 
талантлива для его возраста. То же 
самое и в 12лет, и в 15. Человек ра
стет, у него меняются требования, 
появляется свое видение окружаю
щего мира. Во всякую пору свои 
ценности. Ребята гоняли в футбол, 
а я продолжал рисовать. В 12 лет 
копировал иллюстрации из книжек, 
перерисовал всех Аленушек, бога
тырей, много раз копировал карти
ну «Запорожцы пишут письмо ту
рецкому султану». С той поры мне 
нравятся жанровые картины. 

- В детстве чаще всего рисуют 
карандашами и акварелью. В каком 
возрасте вы начали писать маслом? 

- Лет в 15. У меня был самодель
ный этюдник, который был посто
янно со мной. Когда призвали, то я 
так и ушел на флот - с рюкзаком и 
этюдником. 

Призывник-художник пользо
вался особым успехом. Юрию 
Чиркову предлагали служить и в 
Архангельске, и в Ленинграде. 
У него была возможность выбрать 
место службы. Однако Юрий Ива
нович рвался на подводную лодку, 
на которой прослужил четыре года 
торпедным электриком. Служба 
творчеству не мешала. Быть может, 
это кому-то покажется удивитель
ным, но и на флоте художник про
должал рисовать. 

Другие таланты мастера 
Юрий Чирков - личность яркая, 

неоднозначная и, как уже говори
лось, известная в нашем городе. 
При этом живет художник в не
скольких десятках километров от 
Котласа, в поселке Савватия. 

- В городе у вас бывает доволь
но много дел, здесь живут ваши дру
зья. Вам не мешает такая отдален
ность от цивилизации? 

- Да, я живу в деревне, зато ря
дом с природой. В 90-х годах при
обрел этот участок. Старый дом был 
не пригоден для жилья. Я его раска
тал и начал строить новый. Три года 
ни карандаша, ни кисти в руках не 
держал, только топор. Построил 
дом. Теперь это мой мир, который 
я создал сам, своими руками. Здесь 
я живу уже более 15 лет и не испы
тываю никаких неудобств. 

Как настроение? 
- Настрой перед юбилеем ра

достно-грустный, - признается 
Юрий Иванович. - Радостный, по
тому что впереди день рождения. 
А грустный - все-таки цифры да
вят. Десять лет назад, когда я празд
новал 60-летие, мне тоже было и 
грустно, и радостно. Сейчас, про
сматривая видеозапись с того юби
лея, когда меня поздравляли друзья, 
которых уже нет в живых, я пони
маю, что с удовольствием вернул
ся бы к этой цифре. Ну, а планы... 
Получил два приглашения на сле
дующий год- из Израиля и Польши. 
Пока не решил, куда ехать, но съез
жу обязательно. И еще есть две за
ветные мечты - устроить выставки 
к 80- и 90-летнему юбилеям. Очень 
хочется, чтобы они состоялись. 

Ирина КЛИМАЧЕВА. 
Фото автора и из архива 

художников СЛИ ЬО. 


